

# LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA  
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS  
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts.- Fuera de la Colonia 18 pts. y certificada, 25 pts. al año.  
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

**SUMARIO.** Portada, nuestro grabado—Santorial—Sobre la embriaguez—Una maravillosa Misionera—Noticias de diversas partes de Africa—La avioneta por Bata y el Continente—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel—Radios de prensa.



## NUESTRO GRABADO

Uno de los diferentes grupos de danzantes, que antiguamente, en nuestras tradicionales fiestas, hacían la alegría del público en Santa Isabel: en aquellas fiestas había una compenetración envidiable y que hoy echan de menos los antiguos coloniales.

## INDICADOR RELIGIOSO

## SANTORAL

- 28 L. Ss. Cirilo y Julián, obs.  
 29 M. S. Francisco de Sales, dr.  
 30 M. Ss. Hipólito y Feliciano, mrs.  
 31. J, Ss. Pedro Nolasco f. y Víctor m.  
 FEBRERO  
 1 V. Ss. Ignacio, ob. y mr. y Brígida, v.  
 2 S. La Purificación de Nuestra Señora.  
 3 D. † Ss. Blas, ob. y m. y Laurentino m.

## SOBRE LA EMBRIAGUEZ

La embriaguez es uno de los vicios más funestos, más espantosos, más trágicos que pueden dominar a un hombre. Un borracho es un ser despreciable, un ente repulsivo, un infeliz degenerado. El beodo acaba con su hogar, muchas veces hasta con su honor, es un vicio que nunca va solo. Y como lastre obligado, arrastra consigo otros vicios nefastos, de un modo especial el del juego.

La embriaguez, que en algunos pueblos ha llegado a adquirir un carácter endémico, es una lacra social que tienen el deber de combatir todos los Gobiernos, algunos de los cuales ante sus estragos, no vacilan en tomar las medidas más severas. Así se explica que en los Estados Unidos de América se justificara un día la famosa Ley Seca, recientemente abolida. Ley que, para extinguir el mal atacaba su causa, es decir, prohibía el vino.

Aunque la importancia de esta medida pone de relieve la trascendencia del daño ocasionado en los Estados Unidos por el alcohol, debe reconocerse que fué extremada. No debe prohibirse el vino. En cambio debe perseguirse y castigarse al beodo. Porque el vino es regalo del cuerpo, complemento de las comidas, tónico y aun reconstituyente. Pero tomado a dosis prudentes, sin gula, sin extralimitaciones peligrosas, sin estridencias censurables, o sea sin caer en el vicio infamante, que denigra y avergüenza, y que, en ocasiones, conduce a la desesperación y al crimen.

\* \* \*

Hay una leyenda árabe que encierra, en su sencilla y breve exposición, una profunda y filosófica moraleja.

Cuenta que el genio del mal se presentó un

día a un hombre bueno que agonizaba. Ya la muerte se reflejaba en su rostro enjuto, pálido, demacrado:

—No quiero morir—dijo el hombre.

—Yo puedo concederte la vida—tentó el genio del mal—, pero para ello, te has de someter a una de estas tres condiciones: matar a tu padre, maltratar a tu hermana o beber vino.

El hombre meditó angustiado. ¿Iba a matar a su padre? ¿Iba a maltratar su hermana? No eso era demasiado. Bebería vino.

Y la leyenda árabe acaba de esta forma: «Y bebió vino. Y estando borracho, maltrató a su hermana y mató a su padre».

¡Qué profunda lección! ¡qué fuerza la de ese pensamiento árabe, que de una manera tan sencilla, tan llana, demuestra que la embriaguez es un estado en el cual el hombre más bueno es capaz de cometer todos los crímenes!

\* \* \*

Me lo contó un testigo ocular del suceso Trágico suceso! ¡Durante muchos meses, durante muchos años en la pequeña ciudad provinciana no se hablaba de otra cosa!

Erase un hombre entregado por entero al alcohol. Se había arruinado, había matado a su madre. Su esposa languidecía, triste y abandonada, en el profundo amargor de su desdicha. Los hijos... ¡Ah! Los hijos arrastraban penosamente la miseria de sus pobres carnes hereditariamente enfermas. ¡Un cuadro desolador! Y el hombre cínico, afirmaba, aun en sus ratos de lucidez, que jamás pensaría en probar el agua. Y no era lo malo que lo afirmara. Lo peor es que lo cumplía con una escrupulosidad digna de mejor empeño. Hasta que una noche...

Una noche, como tantas, regresaba a su casa completamente borracho. Los ojos encendidos, las mejillas candentes, el respirar jadeante. Caminaba ciego, torpe, sin rumbo fijo, sin una ruta determinada. Salió de la taberna y se perdió por la pequeña ciudad.

Llovía... Llovía fuerte, torrencialmente. Los relámpagos abrían sus reflejos zigzagueantes se adivinaban los labios amoratados y la faz repulsiva del infeliz embriagado.

De pronto, éste no pudo más. Vaciló, dió un traspié, perdió el centro de gravedad y cayó pesadamente al suelo.

Pero cayó en unas circunstancias raras, trágicas, espeluznantes. Cayó junto a un palacete gótico, cuyas altas gárgolas—unos monstruos

de piedra —vomitaban gruesos chorros de agua. Y una de éstas, del tamaño de un brazo robusto, vertía el agua acanalada de la lluvia continua, fuertemente tenaz, sobre la boca entreabierta del borracho desvanecido.

Fué una coincidencia fatal.

Al día siguiente, cuando los primeros rayos del sol iluminaron la pequeña ciudad provinciana, y en el cielo azul se dibujó solemne el arco iris augurador de todas las bonanzas, un cuadro horrible se presentó a la vista de todos los transeuntes.

¡El infeliz borracho estaba muerto! ¡Los médicos certificaron que había perecido ahogado! ¡hombre que se jactaba de no probar el agua, había perecido por exceso de ella abierta su boca inanimada al torrente de la lluvia que se deslizaba acanalada por la boca fría de aquel monstruo de piedra, enclavado, a modo de gárgola, en el palacete gótico!

\*\*\*

Casos como éste se podrían citar muchos que prueban los peligros que engendra ese vicio funesto, y sus consecuencias trágicas. Por eso hay que huir de él.

Y más que huir—que por fortuna en España no domina este vicio con la fuerza y la difusión de otros países—, procurar, al tener la menor noticia de un caso manifiesto, procurar intervenir y realizar una fecunda labor de apostolado, con la conciencia de que, al hacerlo, no sólo se labora por el bien de un alma sino también se contribuye a la regeneración y exaltación de un pueblo...

*Antonio Pérez de Olaguer.*

## Una maravillosa misionera

Murió en mayo último en un asilo de monjas Juana Bigard, la fundadora de la "Obra para el Clero indígena". He aquí una mujer que merece el dictado de "gran apóstol de la fe católica". Allá por 1889 empezó a recoger limosnas para ayudar a la formación de sacerdotes indígenas, a fin de que los fieles de cada lengua y nación tuvieran sus propios misioneros. Con esa intuición genial de los grandes cristianos, se le ocurrió que los misioneros europeos, por celosos y abnegados que sean no se desprenden del todo de su nacionalidad no pueden "sentir", como los naturales del país, ni penetrar en la psicología y sentimien-

tos y prejuicios de cada grupo de paganos; además, la Iglesia es universal; Jesucristo no limitó el sacerdocio católico a una nación o tribu; los grupos étnicos de convertidos no tienen por que estar gobernados espiritualmente por Obispos o sacerdotes extranjeros; el mejor misionero del chino es el chino mismo, y así los demás.

Todo esto, y otras muchas cosas, con esto relacionadas, debieron pensar la viuda Bigard y su hija Juana, cuando fundaron una asociación para fomentar las misiones por medio del Clero indígena. Que esta era una idea genial a la cual el moderno desarrollo de las nacionalidades en Asia y Africa abre una perspectiva histórica grandiosa, está a la vista con sólo echar una ojeada a un mapa de misiones. Monseñor Cousin, Vicario Apostólico de Nagasaki (Japón) se lamentaba tristemente en una carta, de que no podía admitir en su seminario los jóvenes japoneses católicos que deseaban consagrarse a la evangelización de sus hermanos. Las dos piadosas mujeres empezaron por sufragar algunas becas; luego se dedicaron a recoger limosnas con este fin, y formaron una cofradía o Congregación. Al saberlo, los Obispos de China, de Africa y de las Indias, se dirigieron a ellas con apremiantes súplicas. A medida que aumentaban las demandas, redoblaban ellas su fervor y actividad; buscaron colaboradoras y la Congregación empezó a tomar una amplitud insospechada al principio. Perteneían ambas a la parroquia de San Pedro de Caen, y de ahí tomaron el nombre para su obra apostólica.

Previendo ya que su Congregación llegaría a extenderse por toda Europa y América, tentaron en vano darle personalidad civil en Francia. Visto que en aquella época era imposible, se trasladaron a Suiza; y establecidas en Friburgo, se pusieron en relación con el presidente del Consejo de Estado, M. Python. Buen católico y eminente magistrado, éste comprendió pronto lo que tal empresa significaba para el porvenir de las misiones. Debido a sus gestiones, el Gobierno de Friburgo confirió personalidad civil a dicha obra en 1902. Así adquiría los derechos y obligaciones de las sociedades legalmente constituidas. Por ese tiempo, ya se habían fundado 45 becas perpetuas, y se habían sufragado los gastos de seminario a 14 seminaristas, 24 ordenados ya sacerdotes habían sido "adoptados" por la obra de San Pedro Apóstol.

Entre otros Pontífices, Gregorio XVI había escrito en un memorable documento que "los dos medios más necesarios para establecer definitivamente la religión católica en los países de misiones son los Obispos y el Clero indígenas". Al año siguiente, 1893, la obra fundada por las dos señoras de Caen empezaba a llamar la atención de la Iglesia. León XIII publicó una Encíclica sobre la creación de Seminarios en las Indias orientales; dos años después, 1895, aprobó la Asociación; al año siguiente, el Cardenal Prefecto de la Propaganda felicitaba a las dos fundadoras.

Pronto se difundió por toda Francia la institución. En 1901 el Cardenal Richard la daba un director oficial. Tres años después moría la viuda Bigard, su hija cayó enferma, y de la obra, ya consolidada, encargó a las misioneras franciscanas. Tanto iba prosperando y tales eran sus frutos que las Misiones creyeron que debía encargarse de ella la Iglesia. En efecto, Benedicto XV la trasladó de París a Roma y elevóla a "Obra pontificia". Organizada actualmente en casi todas las diócesis y atendida por el sumo Pontífice, como una de las obras misionales de más importancia, la fundadora ha podido verla extendida y floreciente en toda la cristiandad. No sabemos si se había calculado el número de sacerdotes indígenas, cuya vocación ha hecho fructificar. Hoy sostiene la Obra de San Pedro Apóstol 18.000 seminaristas de distintas razas, agrupados en 400 seminarios, y recauda al año más de 15 millones, dedicados al Clero indígena.

Recordemos que el año 1926 consagraba Pío XI los primeros seis Obispos chinos y al año siguiente uno japonés. El año pasado consagró otros cinco; cuatro de la China, uno de la India y otro de Anam. Sólo en el continente asiático tiene la Propaganda Fide 28 circunscripciones eclesiásticas (Arzobispados, Obispados, Vicariatos), cuyo gobierno está en manos de sacerdotes indígenas. Además de los Seminarios propios de las diócesis de los respectivos países de misiones, hay seminaristas de esa clase en diferentes casas de misiones de las naciones europeas. La más importante es, sin duda, el Colegio Urbano de Roma, donde 230 jóvenes de aquellos países reciben la más completa educación sacerdotal. España ha contribuido este año a la Obra de San Pedro Apóstol para la formación del Clero indígena con 350.166 pts, unas 70.000 más que el año

anterior. Este aumento se debe, más que a las condiciones económicas, como es fácil comprender, a la propaganda y difusión que hoy alcanza la Obra en España. Tenemos fundadas 260 becas perpetuas y funcionan actualmente 35 pensiones temporales. Barcelona sostiene el seminario Menor de Nuestra Señora del Pilar de Fernando Poo; Madrid, el Seminario Menor de Formosa (Japón); Pamplona, el Seminario Menor de Nig kuo Fu, de Wuhu; Tuy, el Seminario Menor de Anking; Vitoria, el Seminario Menor de San José de Verápoly y el de Nuestra Señora de Lourdes de Pighan. A mediados del mes pasado, el Consejo Superior de la Propagación de la Fe tuvo en Roma una reunión internacional. Monseñor Salotti, su presidente, exaltó la Obra de San Pedro Apóstol por los servicios inmensos que viene prestando a la difusión del Evangelio en las Misiones. Como detalle del entusiasmo que despierta entre los fieles citaba el caso de Inglaterra, que tiene un fondo particular para estos objetos, del cual la Congregación distribuyó en marzo 490.000, liras; fondo destinado exclusivamente a los Seminarios de la China e Indochina. Poco ha una señora italiana envió a la Dirección Nacional 50.000. para la formación de un sacerdote indígena. El año 1932 se invirtieron tres millones y medio de liras en edificios para 30 seminarios; a 200 se les repartieron cinco millones para subsidios; seis millones setecientas mil liras se distribuyeron en subsidios extraordinarios. Por estos datos comprenderá el piadoso lector lo que ha venido a ser la Obra fundada hace ahora cuarenta y cinco años por esta buena mujer, que acaba de morir en la oscuridad de un asilo. Aunque hacía treinta años que vivía retirada entre las monjas de Cluny en Alençon, seguía el desarrollo de la genial inspiración que Dios le había comunicado, para ensanchar las fronteras del catolicismo en el mundo. El Clero católico indígena, esparcido por Asia y Africa, elevará unánime plegaria al cielo por el alma de su bienhechora; la Iglesia escribe en su libro de oro el nombre de Juana Bigard. El periodista católico ofrece este homenaje a una humilde "beata" francesa, por considerarla como uno de los grandes apóstoles de nuestro tiempo. El Clero indígena es, sencillamente, la Iglesia católica, en su completa expresión, en los países de Misiones. Una mujer que tuvo tal idea y la impuso a las naciones cristianas ha prestado un inmenso servicio al catolicismo. Las almas que por ella se habrán salvado sólo Dios puede contarlas.

Manuel Graña

## NOTICIAS DE DIVERSAS PARTES DE AFRICA

**El comercio de bananas en la Costa del Marfil.** Va adquiriendo él nuevos progresos y desarrollo según se desprende de los datos oficiales que transmiten de cuando en cuando las aduanas de aquella posesión. De 87 toneladas de baranas embarcadas hace dos años en nueve meses, han subido a 854 en igual período en este mismo año, esperando llegar a embarcar unas 15,000 en el año de 1936. No hace muchos días llegó a la colonia el Kilissi, barco recién echado al agua con este mismo objeto de servir de transporte de esta mercancía, habiéndose estrenado en su primer viaje con un cargamento de 900 toneladas que dieron la suma respetable de 45 a 50.000 racimos. De estos unos 4,300 iban destinados a Nantes con lo que se espera que de nuevo vuelva este puerto a adquirir la importancia ultramarina que hace tiempo tenía en el mercado mundial. De las plantaciones que los alemanes tienen en el Camerún inglés llegaron no ha mucho a la metrópoli de Inglaterra unos 20.000 racimos, despertando ello su tanto de recelo y sobresalto, como si las colonias que ellos tienen en Africa no dieran abasto a las exigencias del mercado de la nación. Seguramente que la casa no pudo de otra suerte salir del apuro en que se encontraba por las muchas demandas que de fruto tan exquisito le hacían sus parroquianos y abonados, si bien acaso se dijera ella para sus adentros !bueno es el patriotismo, pero mejor son las libras y las pesetas..-].

**Deshaciendo prejuicios y .** Esto ni más ni menos es lo que van consiguiendo los Misioneros Maristas que residen en Buta, Congo belga, al domesticar algunos okapis. Decíase que tan raro animal moría inmediatamente que se le recluía, y por lo que llevan advertido aquellos buenos Misioneros resulta una de tantas fábulas como nos vienen del campo aquel del Congo; como que animal tan sorprendente se halla precisamente donde se andan los Bambutis o enanos, cabe decir de uno, lo que se cuenta de los otros, siendo por lo visto casi todo pura invención, lo comentábamos en nuestro número anterior.

Por ahora los Misioneros de esta Misión han domesticado varios okapis siendo uno, si no

estamos mal en la cuenta, el que se halla en el parque de Amberes; el rey de Bélgica ha prometido otro al Príncipe de Gales habiéndolo salido ya para su destino hace algún tiempo.

Cuando la Cruzada del Citroen hace años atravesó toda el Africa, una de las Misiones de las varias que visitaron ellos en aquella su célebre expedición, fué esta de Buta, habiendo dejado constancia de esta su visita en la obra que sobre la misma redació su jefe.

Se ve que le viene de antiguo su celebridad a esta Misión.

**Noticias sueltas.** El comercio que durante el año 1933 desarrolló Madagascar se halla contenido en los siguientes datos que cortamos de una revista.

### Importación

Cemento . . . . .	42,216 toneladas	
Aceites minerales. . . . .	11,671	,,
Metales. . . . .	8,029	,,
Tejidos. . . . .	8,469	,,
Automóviles. . . . .	464	,,

### Exportación

Café. . . . .	15,236 toneladas	
Clavo. . . . .	1,252	,,
Fibras. . textiles. . . . .	7,490	,,
Pieles sin curtir. . . . .	5,457	,,
Fécula de yuca. . . . .	1,598	,,
Tapioca. . . . .	5,529	,,
Grafito. . . . .	6,796	,,
Guisantes del Cabo . . . . .	12,914	,,
Arroz. . . . .	1,677	,,
Yuca en bruto. . . . .	30,902	,,
Harina de yuca. . . . .	1,737	,,
Vainilla. . . . .	659	,,

---

## LA AVIONETA POR BATA Y EL CONTINENTE

Los acontecimientos humanos hacen la historia. Su fin es, enseñar a los hombres con el ejemplo de lo pasado, el modo cómo han de conducirse en el presente y el porvenir, formando con su estudio el objeto de la misma. En tres distintas ocasiones llegaron hidros y aeroplanos a Bata. En las dos primeras ocasiones de su presencia, llegaron a levantar entre nuestras tribus el amor hacia España; pasó ya el tiempo y no es del caso referir

aquellas dos primeras expediciones. Pretendo únicamente apuntar unos datos que sean como jalones en que se esculpan los nombres y andanzas de la expedición de 1934 a 1935, de cuyos estudios y observaciones veníamos a partir con precisión y exactitud a todo lo que se refiere a nuestra Colonia de Guinea. Apuntemos datos.

**Llega la Avioneta.** Era el 7 de diciembre y un aeroplano se dejó oír por el espacio. Nuestros morenos decían ser francés, o inglés. Mas esta como las anteriores veces se equivocaron de por medio. Nuestros colegas nacionales la dieron a conocer sin ambages. Sobre todo, cuando en su hangar del Ekuku la pudieron ver y casi tocar y leer nombres españoles y hablar español con los gloriosos señores expedicionarios. El Sr. capitán, D. Luis de Azcárraga la dirige y fué quien primero llegó a Bata. Sus compañeros llegaron en el correo el día siguiente. Justo es apuntar los nombres. Son ellos: Sr. Capitán Azcárraga; Comandante Ubieta; Sr. Angulo, teniente de Navío; Capitanes, Sres. Vives y Díaz Lizarrer; Sres. Alvarez Pardo, Ruiz de Alda y Reus, Tenientes; Sr. Roldán, Catedrático; Sres. Laserna y Otegui Doctores; Topógrafo, Sr. Ortega; Mecánico Sr. Bercial y esperaban para diciembre a los Señores Pacheco, Catedrático de la Universidad Central, con los Sres. Capitanes Bustelo y Casas, Topógrafos.

De ellos, cuatro forman la sección de aviación: dos se dedican a la astronomía: uno es de hidrografía: otro pertenece a ciencias físicas, otro a ciencias naturales; dos son doctores, uno es de antropología y los demás dedicados a la topografía.

Los hemos visto desparramados por Niefang, Nkué, Mikomeseng, Evinayong, Akurnam, Monte Bata, Minkana, y otros muchos sitios de nuestro Continente, para formar de partes separadas un todo que resulte una obra completa y terminada con todos los más modernos aparatos que las ciencias tienen, siendo su gabinete de recopilación la aduana que les sirve de morada y albergue.

Un variado stok, según las secciones, les ayuda para después ofrecer su obra digna que los acreditará de científicos, laboriosos y competentes para ir a la expedición del Amazonas, según está escrito en una placa de la avioneta.

Su labor es continua y los vuelos de la avioneta a diario habiendo estado por Niefang

Evinayong y toda la costa de Campo a Kogo repetidas veces sacando fotos de toda la costa e internándose por el Benito llegando a precisar los bancos del río y sus caudolosos rápidos de Sendje. La admiración de nuestros indígenas ha sido y continúa siendo grande, siendo un río de gente las proximidades de las carreteras a los campos de Niefang y Evinayong los días que evolucionaron.

Después subirán a Ebibijín, Akurnnam, Asobla, y menos no quiere ser la gente de Mikomeseng.

Desde las páginas de nuestra humilde publicación "La Guinea Española," felicitamos por su éxito al Sr. Capitán Azcárraga y demás compañeros de expedición haciendo votos por su glorioso coronamiento de la misión empeçada.

Bata, 12-1-35.

José Parrilla. C. M. F.

---

---

## NOTICIAS DE LA COLONIA

### DE SANTA ISABEL

**Avanzando.** Han comenzado los trabajos para el levantamiento de la pista sobre la que ha de ir la carretera de Santa Isabel a San Carlos en su tramo de Tuplapla a Basakato. Parece ser, que no se ha entregado a contratista alguno, sino que lo realiza todo el Estado con unas brigadas de personal formadas por aluvió; o sea que se emplea para esos trabajos los presos y vagos, dirigidos por personal de Obras Públicas.

Celebramos se haya emprendido ese trozo y mucho más celebraremos al terminar ese trazado veamos no se ha incurrido en los lamentables y censurables defectos del trozo de Botenós a Tuplapla, cuyo trazado, sea por lo que sea, es detestable para la circulación, y lo será más el día que esta se ponga en pleno movimiento: se habla ya de rectificaciones, lo que no estará mal, salvando los nuevos gastos, que una técnica, que hubiera tenido más de práctica que de técnica, no hubiera motivado.

**Obituario** El día 22 por la tarde recibió cristiana sepultura el joven José Macías, fallecido en su domicilio, víctima de una perniciosa, que se ha mostrado rebelde a la táctica de la medicina: contaba 21 años de

edad; había nacido en San Fernando (Cádiz) y era hijo del antiguo colonial, muy conocido entre nosotros Sr. Macías, quien llora esta nueva pérdida de familia.

La concurrencia que acudió al sepelio fué selecta y numerosa: así testimonió el público su condolencia por tan sensible desgracia.

Nuestro sentido pésame, mientras pedimos una oración por el eterno descanso del alma del joven José Macías. R. I. P.

**Accidente.** Y que pudo tener sus desagradables consecuencias, fué el ocurrido al Sr. D. Alfonso Vizoso en la noche del domingo pasado. Subían a su casa de Banapá él, su hijo y un sobrino y al apagarles las luces se lanzó el coche sobre la cuneta de la carretera, siendo lanzados del vehículo los ocupantes.

Pudo revestir consecuencias trísticas el accidente, pero gracias a Dios estas han sido de muy menores proporciones de las que en un principio se creían.

Celebraremos el que muy en breve se encuentren repuestos del todo y que puedan dedicarse a sus ordinarias ocupaciones.

**Una boda.** El día 25 y a las once horas de su mañana, tuvo lugar en esta Santa Iglesia Catedral, el enlace matrimonial de Don Ramón Carbonell, natural de Igualada y empleado en la Compañía Trasmediterránea de esta Ciudad; con la Srta. María Antonia Dies Latorre, natural de Alicante, e hija de Don Luis Dies Matarredona y Dña. Antonia Latorre. Su Excia le Sr. Obispo, precedida sencilla y breve alocución alusiva al acto, procedió, en seguida, a la ceremonia del Santo matrimonio.

Seguio, a continuación la Santa Misa, *pro exponsis*, que celebró el Rvdo. P. Párroco, acompañada de armonio y cánticos religiosos, lo mismo que en el acto de recibir ambos nuevos esposos la Sagrada Comunión, a cuyo acto se unió para hacerla por vez primera, el niño Pepe Dies Matarredona quedando así realzada y para imperecedero recuerdo, ambas solemnisimas ceremonias religiosas. Actuaron de padrinos, D. Luis Dies Matarredona y Dña. Margarita Llorca de Orts, y como testigos, D. José Bros de la Creu, y D. Juan Viñas Cubells, empleado de la Compañía Trasmediterránea en esta Ciudad.

El ornato del altar era como el de los días clásicos de primera clase, por la profusión de luces y flores. El acompañamiento al acto numeroso, personas selectas de nuestra Ciudad y de personas amigas de las familias de ambos esposos. Por la noche, y después de el lunch servido a los invitados en el Casino, salieron en el barco Holandés [llegado a este puerto, a disfrutar de la luna de miel, como en tales ocasiones se acostumbra hacer, dándose una vuelta por las vecinas colonias de Duala, Lagos, etc., etc.

## RADIOS DE PRENSA

**21 Madrid;** En el día de hoy han quedado resueltas todas las dificultades que se oponían a la resolución del pleito político, que quedó virtualmente planteado al comenzar la vacación parlamentaria. El señor Gil Robles, en la conversación mantenida esta mañana con el señor Lerroux, ofreció las máximas facilidades para la proyectada reorganización sometiendo cualquiera que fuese a la postrer decisión del jefe del Gobierno. Para ello expuso como razón que lo interesante era el cambio de orientación política del Gobierno, que había pedido del señor Lerroux y el aceleramiento del ritmo gubernamental y legislativo. Lo demás carecía de importancia, y no hacía hincapié en tener tres o más ministros en el Gabinete. La otra dificultad partía de la petición análoga de nuevas carteras por parte del señor Martínez de Velasco, en representación del partido Agrario.

También esta quedó allanada, en cuanto fué pública la decisión del señor Gil Robles. El señor Martínez de Velasco, que se encuentra en Sevilla, así lo ha hecho constar al señor Lerroux, en una conferencia telefónica que con él ha tenido esta tarde. Por lo tanto, lo más probable es que el Gobierno se presente el próximo martes al Parlamento, tal como está constituido en la actualidad, y después el señor Lerroux se limitará a proveer la cartera de Estado, que en la actualidad está desempeñada, con el carácter de interinidad, por el señor Rocha. El juez especial que entiende en los sumarios por contrabando de armas, enviará mañana al Congreso un testimonio de la parte instruida en lo que concierne a personalidades de la política.

**Santander;** Los señores de Jado, que fueron afortunados con cinco millones de pesetas, han entregado 200.000 para la organización de una cocina para pobres. Créese que esta donación será la primera de una serie con carácter filantrópico, ya que los favorecidos por la suerte son personas de gran posición económica. **Barcelona;** Con asistencia de enorme gentío, a pesar de lo desaparecido del tiempo, rindióse un homenaje a las fuerzas del Ejército e institutos armados, que tan brillantemente sofocaron la intontona revolucionaria de octubre último. Las fuerzas desfilaron por la Avenida del 14 de abril, presenciando la parada el ministro de Marina, señor Rocha, acompañado de las autoridades. El general de la división, señor Batet, se vió imposibilitado de asistir por encontrarse enfermo en Palma de Mallorca. Al desfilar las tropas fueron muy ovacionadas por el público, especialmente cuando pasó la Guardia civil. El ministro repartió premios entre los familiares de las víctimas, imponiendo, condecoraciones a aquellos soldados que más se distinguieron. Después se celebró un ban-

quete en honor de la oficialidad. A la tropa se le sirvió un rancho extraordinario.

22 *Madrid* Esta mañana dió cuenta el señor Lerroux a los ministros de las gestiones que había realizado cerca de los jefes de las minorías gubernamentales. Al salir, dijo que había examinado el plan parlamentario ante la apertura del Parlamento, que se verificará mañana. Lerroux recibió la reiteración de confianza de los ministros. El Consejo aprobó el levantamiento del estado de guerra en toda España, excepto en diez provincias. De acuerdo con la Ley de Orden público, en las provincias en que se levantará dicho estado subsistirá el estado de alarma. El Consejo admitió la dimisión del delegado de Instrucción Pública en Cataluña Sr. Prieto Bances. Ante el Fiscal de la República D. Lorenzo Gallardo ha declarado durante tres horas D. Fernando de los Ríos, ratificándose en la información que apareció en el diario francés "Le Populaire" sobre los excesos cometidos por la fuerza pública en la represión de la revolución de Asturias. De los Ríos manifestó que la información no era para publicarla, sino que se trataba de un informe que él hizo para el partido socialista. La declaración continuará el miércoles. El fiscal ha dicho que no podía manifestar nada de lo declarado ni tampoco formar juicio exacto, hasta que la declaración terminara. En la Sala sexta del Supremo se ha visto el recurso contra la pena de muerte, impuesta al teniente de la Guardia civil Gabriel Torrén, que participó en la revolución. El fiscal ha mantenido la acusación. *Mieres*; Cuando el comerciante D. Carlos Fernández subía las escaleras del Juzgado para declarar sobre la pasada revolución se arrojó por una ventana, matándose.

*Santa Cruz e Palma*; Durante un ensayo se escapó de un circo un león, el cual originó gran pánico, cerrando el comercio sus puertas. El domador, llamado Andrés Sabas, murió a consecuencia de la impresión recibida. Después de muchos esfuerzos, la Guardia civil logró acorralar a la fiera y matarla a tiros. Francos, 48,40; libras, 36,05; dólares, 7,41; marcos, 2,93 *Tampico*; Se han declarado en huelga 24.000 obreros que forman parte de 64 sindicatos de la Federación obrera de Tamaulipas, por solidaridad con los huelguistas de la Compañía petrolera "Águila". *Washington*; Se sabe que dos terceras partes del Senado han votado a favor de la adhesión de los Estados Unidos al Tribunal Internacional de La Haya.

23. *Madrid*; El ministro ha encargado al ministro de Agricultura que redacte el proyecto, conducente al establecimiento de las Hermandades constituidas por patronos y obreros, que otorguen subsidios para la vejez, paro y enfermedad. Estas Hermandades serán subvencionadas y controladas por el Estado. Actualmente funcionan ya en diferentes localidades, con excelentes resultados. En el Consejo de ministros de ayer tarde el ministro de Justicia informó haber recibido el testimonio referente al alijo de armas, que le

ha sido enviado por el juez especial señor Alarcón. Lleva unido un oficio del Tribunal Supremo remitiéndolo al Parlamento para que sea examinado por el mismo. Se ha celebrado un banquete de homenaje al señor Levillier, motivado para pagar la deuda de gratitud contraída por el mismo por todos los españoles amantes de España. La convocatoria iba firmada por el duque de Alba, García Sánchez, Gil Robles y otras destacadas personalidades.

A las cuatro y media de la tarde se han reanudado las sesiones de Cortes. El monárquico Calvo Sotelo y el representante de la Lliga Juan Ventosa, interpeilaron al Gobierno, pidiéndole que explicara el alcance de la tramitación de la crisis y de la reorganización ministerial, que se ha llevado a cabo con el nombramiento de Abad Conde para la cartera de Marina. Lerroux ha explicado la tramitación de la crisis, manifestando que ahora se encuentra el Gobierno fortalecido con la entrada en el mismo de Abad Conde. Lerroux expresó su agradecimiento a los jefes de las minorías por las facilidades otorgadas para la expresada reorganización. Gil Robles indica que él y Lerroux coincidieron en la necesidad de llegar a un cambio de ritmo en la orientación del Gobierno. Con la reorganización no se trataba de que los cedistas y agrarios tuvieran más ministros, guiándoles sólo el afán de una más eficaz colaboración. Ventosa, rectificando, entiende que es injustificada la censura a que está sometida la prensa. Quéjase de la forma en que se ha realizado el desarme, manifestando que existen las mismas armas que en octubre. Rectifica nuevamente Calvo Sotelo atacando duramente al Gobierno y afirmando que en todos los organismos del Estado predomina el desbarajuste. Intentó leer unas declaraciones del ex-ministro socialista señor de los Ríos, en "Le Populaire" impidiéndose el presidente de la Cámara, señor Alba. Destacó el hecho de que sea el propio Alcalá Zamora el que rida la revisión constitucional. El tradicionalista Lamamié de Clairac también ataca al Gobierno. Gil Robles explica las tramitaciones de la reorganización ministerial; Martínez de Velasco interviene describiendo palabras de Gil Robles. Contestando a Calvo Sotelo, manifiesta que la revisión constitucional no la ha iniciado el Presidente de la República, que se ha limitado a hacer una exposición de la experiencia constitucional después de tres años de mandato. El debate político terminó sin la votación. *Lisboa*. En el pueblo de San Vicente Lafoz ha aparecido un enjambre de moscas venenosas, cuyas picaduras causan la muerte inmediatamente de las personas que atacan, no permitiendo la prestación de los auxilios de la ciencia. Registrarse numerosas víctimas.